



Los equipos de rescate recuperan los cuerpos de los viajeros junto al avión siniestrado en el departamento de Antioquia (Colombia). / L. E. NORIEGA (EFE)

## La tragedia aérea de un equipo de fútbol conmociona a América

71 personas fallecen y solo 6 logran sobrevivir al estrellarse en Medellín el avión en el que viajaba el modesto club brasileño Chapecoense

JAVIER LAFUENTE / ANA MARCOS  
**Bogotá**  
Procedían de São Paulo y, tras una escala en Bolivia, estaban a punto de aterrizar en Medellín, donde iban a disputar el partido de ida de la final de la Copa Sudamericana contra el Atlético Nacional. Los 47 futbolistas, técnicos y directivos del Chapecoense, un modesto club de fútbol brasileño, viajaban junto a 21 periodistas y 9

tripulantes. Solo seis personas sobrevivieron al terrible accidente: salvaron la vida de forma casi milagrosa gracias a que el aparato no explotó tras el impacto contra un cerro. Las causas del siniestro todavía se desconocen, aunque se barajan desde un fallo eléctrico hasta que el avión, un chárter de la compañía boliviana Lamia, se quedara sin combustible. La tragedia del Chapecoense,



un equipo humilde que se había convertido en la sorpresa del fútbol brasileño después de estar a punto de desaparecer por problemas económicos, conmocionó a toda América y despertó la solidaridad del mundo del fútbol al completo. El desastre recuerda a los fatales accidentes del Torino en 1949, del Manchester United en 1958 y del Alianza Lima en 1987. PÁGINAS 3 A 6

## Trump propone castigos para quienes quemen la bandera de Estados Unidos

Un ferviente opositor al Obamacare estará al frente de Salud

MARC BASSETS, **Washington**  
Donald Trump, el presidente electo de la primera potencia mundial, sugirió ayer que las personas que quemen la bandera de EE UU puedan ser castigadas con la retirada de la nacionalidad estadounidense e incluso puedan recibir penas de cárcel. Por otro lado, el equipo del magnate republicano anunció que Tom Price, un ferviente opositor a la reforma sanitaria de Barack Obama, ocupará el cargo de secretario de Salud. PÁGINA 7

Dos víctimas de trata impulsan por primera vez juicios en Argentina

## “Éramos carne apta para ser consumida”

MAR CENTENERA, **Buenos Aires**  
Con solo 10 años, Anita fue entregada por su madre a su hermanastro. Él se la llevó de Corrientes, donde vivía, con la promesa de darle estudios. Nada más lejos de la realidad: fue prostituida durante años, en cautiverio y en condiciones inhumanas. Una década después, Anita y otra víctima de trata han llevado a sus captores a los tribunales. La sentencia llegará en un mes. PÁGINA 11

### ADEMÁS

El crimen se ceba con las empresas mexicanas P11

El agente literario Wylie, a por el mercado hispano P23

MARIO DRAGHI Presidente del Banco Central Europeo

## “La integración europea se ha debilitado por los populismos”

X. V.-FOLCH / C. PÉREZ, **Fráncfort**  
Mario Draghi (Roma, 1947), el presidente del Banco Central Europeo (BCE) que salvó al euro de dos crisis existenciales, ofrece una conferencia hoy en Madrid en el centenario de la escuela de negocios de Deusto. En una entrevista en la sede del BCE, Draghi habla sobre la economía europea —“la recuperación, aunque mo-

desta, es firme”— y el riesgo de que la incertidumbre política —el Brexit, las elecciones en EE UU y la desaceleración en China— la desaceleración en China— la estropeen. La clave es si los populismos “afectarán a nuestros valores europeos”, sostiene. “Las preocupaciones de los ciudadanos son la inmigración, la seguridad antiterrorista, la defensa, la protección de las fronteras”: asuntos “su-

pranacionales que requieren una respuesta común. La integración europea es la respuesta adecuada, pero se ha debilitado, en parte por los populismos”. Sobre España, Draghi dice que ha hecho reformas, “y por eso tiene un crecimiento notable y ha reducido sensiblemente su tasa de paro”, pero “aún es vulnerable”. PÁGINAS 34 Y 35

EDITORIAL EN LA PÁGINA 14

